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上車需求增 激活農地改建住宅

特首林鄭月娥早前提出港人首置上車盤計劃後，成為全港關注的話題。據悉，政府將會夥拍發展商開發新界農地建

屋，單計4大發展商於新界手持的農地儲備就逾1億萬平方呎，假若能藉上車盤能激活農地變成住宅，料未來本港供

應量將會大增。

林鄭將於下月11日（星期三）發表任內首份施政報告，推出港人首置上車盤計劃，計劃是希望滿足年輕家庭置業的

期望，因此只限從未置業的香港永久性居民參與，如已購買過居屋或現時擁有物業的，則不符合購買資格。

對於上車盤的土地來源，林鄭月娥表示，為免影響公屋供應，盡量不會抽取《長遠房屋策略》下用作興建公屋及居

屋單位的土地，會設法尋找新的土地來源，例如填海、郊野公園邊陲、新界棕地、市區重建等。

據了解，林鄭其中一個構思是以公私營合作模式，利用發展商私人住宅地皮或開發新界農地建屋。本地4間大型發展

商，新地、長實、恒地、新世界等，據他們公布的年報顯示，合共所持有的新界農地儲備就多達1億萬平方呎，主要

集中新界西北地區，如元朗、錦田、粉嶺一帶，其中恒地在新界擁有約4,490萬平方呎農地，屬本港農地最多的財團

。

大埔洞梓地可建2,705伙 預留逾千伙予政府發展

會德豐表明將會撥出大埔洞梓農地的部分單位予政府發展，佔項目總供應量約四成。會德豐今年5月時向城規會提出

改劃大埔洞梓農地為公私營房屋發展，會德豐地產常務董事黃光耀表示，項目申請中已預留1,005個單位予政府發展

，可作公屋或居屋用途，不排除有機會成為首置上車盤，但由於申請早已呈交城規會，一切仍待政府作最後決定。

據了解，大埔洞梓農地佔地逾86萬平方呎，可提供2,705伙，發展商將地盤劃分為私人發展（地盤A）及公營房屋

（地盤B），分別預留1,700及1,005個住宅單位，可建樓面面積約144.7萬及58.8萬平方呎。

發展商持大量農地 公私營合作建樓雙贏

此外，在新界區擁有大量農地的新地，新地副董事總經理黄植榮表示，集團初步選定3幅地皮，用作與政府商談，冀

能增加供應，協助市民置業；新世界發言人亦表示，集團會認真研究及考慮這種公私營房屋的發展模式，但具體有

待特首下月公布施政報告，且政策內容清晰後才再作決定；而恒隆地產董事長陳啟宗曾表示支持政府有關想法，並

認為「有需要就做」，同意可尋求從農地轉熟地的做法，增加土地供應。

事實上，發展商手持的農地已閒置多年，仍未發展的原因，無非是補地價太貴，開發基建等事宜而卻步，如今有傳

政府將會利用農地建上車盤並透過提供優惠地價，換取發展商在私人補地價項目上撥出部分單位作為首置上車盤。

不少手持農地的發展商均表示支持，相信是想藉此機會將手頭上的農地變成住宅地，而過程中面對的波折亦有可能

減少。
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何鉅業：政府基建配合 改劃用地難度減

【專家之言】測量師學會前會長及建築政策小組主席何鉅業認為，農地改劃屬於大趨勢，發展商過去亦願意用農地

改劃為住宅，可惜限於規劃面積、周邊基建、部分界別反對聲音，審批時間等問題，而加大改劃難度。

他又認為政府政策對於發展商改劃農地用途為住宅地甚為重要，假若政府亦有意規劃農地周邊發展，而作出基建配

合，相信亦可減少發展商改劃用地申請的難度。
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